

ドイツ人が訪れた当時、喜和田鉱山は十数人の人夫が谷間に捨ててある鉱石を集めて運ぶ程度に過ぎなかった。

# 『栗村敏顯翁略傳』

(栗村獎學團、昭和18年刊)

## ～水金のルーツを訪ねて～

水金創立50周年記念誌編集委員会

水金のルーツともいえる栗村鉱業所(株)の歴史を調べていた頃に、神田の古本屋で入手したのがこの本である。水金との関係は今春刊行予定の記念誌に譲り、ここでは日本のタングステン王といわれた創業者栗村敏顯について読み解く。



尾道市の育英事業として栗村奖学金制度の存在を世間に知ってもらうために出版された和綴じ本。



喜和田鉱山調査のドイツ人技師達。右端は翁、その左は敏家。



喜和田タンクステン鉱山創業当時の全従業員。前列右端・翁の娘婿とその左・神戸税關の秦逸三(後の帝國人経社長)両氏視察時の写真(明治43年)。

明治42年(1909年)に鉱山買収のため九州へ下る途次、山口県木和田(後に翁が喜和田と命名)の廃鉱となった銅山に立ち寄った。谷一面を埋め尽くした屑鉱石が翁の目に留まり、これが重石鉱であることが判明し、わが国初のタンクステン鉱山の大発見となった。翁はすぐに鉱山を買収したが、当時、重石鉱の精錬方法や用途はドイツのみが知る国防上の極秘事項であった。翁の発見を伝え聞いたドイツから鉱山技師が訪れ、当時としては大金の百万円で譲り受けたいとの商談がなされた。関係者の大多数が権利を譲渡すべしという中、ただひとり翁の子息敏家が反対、翁も子息の意を取り、父子で鉱山運営とともに精錬方法と用途の究明を続けることになった。そして自社で精錬できるまでの間は、鉱石のほとんどすべてをドイツに輸出した。

時は移り昭和38年4月、生野鉱山の鉱石からフェ

ロタンクステンを製造していた三菱金属鉱業(現、

三菱マテリアル)と、栗村のタンクステン事業が共

同出資し、日本新金属株を設立した。同年9月に

は栗村の京都府宇治工場を独立させて栗村金属

工業株とし、翌年11月にマンガン事業を川崎製鉄(現、JFEスチール)と共に立ち上げた。水島合金鉱株の設立である。その当時の栗村金属工業株の社長は、わが国初のタンクステン精錬を実現した栗村敏家であった。(K)



栗村鉱業株の事業(栗村打拔金網株木一ムバージより転載)。会社は大正5年6月に栗村鉱業株創立・同年11月に解散(同10年に吉賀会社栗村鉱業所→昭和10年に栗村鉱業株と変遷。写真は大正6~7年頃か)。

水金のルーツを訪ねて

尾道市の旧山陽道坊地(防地、防士とも書く)岐にあ  
る云州領の瀬戸内海に面する島(島の北側には福山  
城跡と書かれてある)岐阜県側(守護主左近守)に  
つづり折りの坂を下った辺りに翁の生家があつた  
と思われる。



歴史叙述の観点から人名、社名などの敬称は省略しました